

d'une toute autre envergure aux négociateurs pour la deuxième phase. On préparerait alors des accords qui voueraient les forces armées et leurs structures à des fins purement défensives, de telle sorte que nul pays ne disposerait de suffisamment de soldats et d'armements pour pouvoir attaquer les autres en toute impunité.

Mon pays s'est déjà lancé dans le démantèlement de l'appareil militaire. Nous poursuivrons dans ce sens. Nous nous féliciterions que les autres états participants agissent d'une manière analogue.

Nous avons accueilli avec beaucoup de satisfaction la proposition du président Bush en vue d'une réduction assez importante du contingent prévu de forces américaines et soviétiques en Europe Centrale. Le plafond de 195 000 soldats permet de répondre aux vœux des états, dont la Tchécoslovaquie, qui ne jugent pas nécessaire la présence de troupes étrangères sur leurs territoires.

Monsieur le président, nous entamons ensemble aujourd'hui des travaux axés sur une idée qui a mis 34 ans pour mûrir et se matérialiser sous la forme d'une proposition émise par le président Bush le 12 mai de l'année dernière. La Tchécoslovaquie se félicite de cette proposition et l'appuie pleinement, proposition visant la création d'un régime Ciels Ouverts. La raison en est qu'après les grands changements politiques intervenus dans notre société nous sommes déterminés à contribuer au renforcement général de la confiance et au progrès en matière de désarmement, là justement où des vérifications précises et constantes représentent des conditions sine qua non.

C'est aussi parce que la proposition répond aux demandes de transparence maximale des activités militaires et des organisations militaires. Plus encore parce qu'à notre avis ce régime va renforcer considérablement la sécurité collective, notre but ultime après tout. Voilà la voie à suivre pour créer les conditions nécessaires à la disparition progressive de la justification des alliances militaires.

Il est typique que nous discussions aujourd'hui de ciels ouverts alors qu'en fait cela fait des dizaines d'années que les ciels sont ouverts et qu'on peut, à l'aide des satellites, lire les plaques d'immatriculation des voitures. Ciels Ouverts est donc le symbole des temps qui changent. Nous nous mettons d'accord sur quelque chose qui, sous une forme ou sous une autre, existe depuis un certain temps. Mais la convergence de vues démontre que nous souhaitons la transparence des affaires militaires.

Si l'on parvient à un accord, ce sera une contribution pour ce qui est de surmonter la division de l'Europe. Nul doute là-dessus. Nous souhaitons que Ciels Ouverts soit un projet qui s'ouvre graduellement à tous les états de l'Europe, ce qui permettrait d'élaborer un système de mesures pour renforcer la confiance qui aurait une véritable dimension européenne, voire mondiale. Nous nous félicitons des effets positifs significatifs

